

Correspondencia particular

del

General de Brigada

Pedro M. Morales

Puebla, á 14 de Agosto de 1920.

Señor Gral de División
ALVARO OBREGON.
Ciudad.

Señor Gral de toda mi estimación y respeto:

Hace tiempo que con decidido empeño buscaba una oportunidad para hablarle de una manera confidencial y amplia acerca de algunos incidentes por cierto muy dolorosos para mí, cuya razón de ser no he podido explicarme por más que me he esforzado en encontrarla.

Como militar, como revolucionario y como ciudadano amante de nuestras instituciones democráticas, creo haber estado siempre del lado del deber, aun que el deber en muchas ocasiones, como á Ud le consta, haya estado al lado del sacrificio.

Leal y sincero partidario de Ud., por profunda convicción, he procurado poner todas las energías de que soy capaz al servicio de la causa revolucionaria y de la patria. Como recompensa á esta línea de conducta que en mi vida de revolucionario me he trasado, sin haberla forcido jamás por mesquinos intereses, he sido hostilizado con verdadera saña, y he sido víctima de una cadena de injustificadas inconsecuencias, que á la verdad mi General no he podido explicarme.

Si algunos de mis hechos ha menguado mi hoja de servicios, que procuré siempre conservar muy limpia, si algunos de mis actos hizo que se me perdiera la confianza de que siempre gose en el Ejército, quiero retirarme definitivamente de esta institución y dedicarme á la vida privada, si con la más profunda y amarga decepción de quien ha cumplido siempre con su deber y obtiene como recompensa la ingratitude y el menosprecio.

Como Ud recordará, mi primera labor en este último movimiento armado, fué lograr la unificación de los antiguos jefes revolucionarios que venían luchando en los estados de Puebla, Tlaxcala y parte de Veracruz, desde de 1910, atrayendolos con todo el tacto que me fué dable é inspirandoles confianza en Ud. para que secundaran con todo entusiasmo y sinceridad la revolución iniciada en Agua Prieta. Estos mismos elementos y algunos otros de indiscutible valía en el estado, me propusieron, después de celebrar unas justas, como el indicado para ocupar el puesto de Jefe de las Operaciones en este estado, cargo que solo me vi precisado á aceptar, debido á las insinuaciones reiteradas de los jefes revolucionarios, de los elementos civiles de mayor valía en esta Entidad Federativa. La propuesta llegó á la Secretaría de guerra pero no se tomó en consideración, no obstante que Ud mismo indicó que apoyaría con su influencia á quien para el puesto referido fuera designado por la mayoría de los jefes revolucionarios.

¿ Cual fué la causa de esta determinación ? El General Diputado José María Sanchez, faltando á su lealtad y al compromiso contraído con los jefes revolucionarios, ocultó malevolamente el acta levantada con tal motivo y confiada á su caballeridad para hacerla llegar á la Secretaría de guerra.

Posteriormente, cuando se trataba de designar gobernador sustituto para este estado, el mismo grupo de revolucionarios y Civiles ya en mayor número, presentaron al Ejecutivo de la Union una terna en la que figuraba yo en primer término, para ocupar el alto cargo de mandatario de esta propia Entidad. El Co Presidente de la República, bajo su palabra de honor, hizo la formal promesa de que mi nombre iria incluido en la terna que enviara al Senado. Llegó el momento en que el Senado discutió la terna y con profunda y dolorosa sorpresa tuve conocimiento de que mi nombre

Correspondencia particular

del

General de Brigada

Pedro M. Morales

(2.)

Sr Gral de Div.

A.O.

Ciudad.

habia sido excluido de la terna mencionada. Debido á esta actitud inesplicable, recibí el Memorial que tengo el honor de acompañarle y que no acierto á contestar.

Pero hay mas, en el término de un mes se ha mandado pasar revista á las fuerzas de mi mando mas de diez veces y no obstante haber salido bien en todas estas revistas, se manda pasar otra de Inspección Minuciosa lo que no se ha hecho con ninguno otro jefe de mi jerarquia, con la circunstancia de que los gastos inherentes á estas revistas, como son las fotografías de las tropas y demas han sido pagadas hasta ahora de mi propio peculio.

¿ Cual ha sido la causa de esta marcada hostilidad ? Solo puedo explicarmela, ó por que logré atraer á mi lado al antiguo Elemento Revolucionario, ó por que se me ha perdido la confianza y en uno ú otro caso, creo un deber ineludible, solicitar mi baja del Ejército ó pedir explicaciones.

Este deshago que exige y clama mi amor propio herido, mi dignidad lastimada y mi honor de militar pundonoroso y digno, solo he podido tenerla con Ud. que ha sido siempre mi antiguo y cariñoso jefe, á quien he profesado desde hace mucho tiempo un sincero y profundo afecto, y por quien he sentido siempre admiración y respeto.

Antes de dar otro paso he querido consultar á Ud. primero este asunto para que con la lealtad y honradez jamas desmentida que lo caracteriza se digne, como en otras ocasiones indicarme el camino que debo seguir.

Protesto á Ud mi General, mi sincera adhesión y profundo respeto, y en espera de su respuesta, quedo como siempre suyo afmo subordinado, adicto y S.S.

El Gral de Brigada.



Dirección:

Comandante General de Brigada Pedro M. Morales.

Jefe del Sector en

TEZIUTLA N. Pue.

CIUDADANO GENERAL DE BRIGADA

PEDRO M. MORALES.

PUEBLA. Pue.

Señor Gral y amigo de toda nuestra consideración y respeto:

Los que subscribimos este Memorial, Jefes con fuerzas de mando, los que venimos luchando en los Estados de Puebla y Tlaxcala desde hace mas de diez años por el triunfo definitivo del ideal revolucionario, ante Usted; con las protestas de nuestra adhesión y respeto exponemos:

Que la nota oficial de que el nombre de Ud no figuró en la terna enviada por el Ejecutivo de la Union al Senado de la República, para la designación del Gobierno del Estado, nos ha sorprendido dolorosamente.

Al confirmar la noticia, sufrimos una desilusión tan grande, como la confianza que nos inspiraron las declaraciones hechas por el C. Presidente de la República de que el nombre de Ud. figuraría en primer término en la referida terna.

Nosotros creimos que estos ofrecimientos reiterados, no eran vanas promesas, nosotros creimos que alguna vez debía oírse, creimos que no podrían olvidarse tan pronto nuestros largos sacrificios y nuestros esfuerzos para la consolidación del actual Gobierno.

Y no acertamos á explicarnos, cual fué la causa de que el nombre de Ud se hubiera desechado de la terna.

Conocemos sus limpios antecedentes, su prestigio como militar pundonoso y digno, su brillante hoja de servicios y su profunda convicción como leal revolucionario, y es por esto por que hoy de manera respetuosa lo exortamos para que se digne explicarnos, que mancha se ha arrojado al nombre de Ud., que nota infamante, que haya podido determinar la supresión de Ud en la terna enviada por el Ejecutivo.

Recordamos que cuando se trataba de nombrar Jefe de Operaciones en el Estado de Puebla, propusimos á Ud. como el indicado para desempeñar ese alto puesto, y no obstante su brillante hoja de servicios, su firme y decidida filiciación Obregonista no se obsequiaron nuestros justos anhelos.

Cuando se trataba de nombrar Gobernador Substituto de este Estado

propusimos al Ejecutivo de la Union una terna en la que Ud. figuraba en primer término; la terna se desechó de plano, con la agravante de que el Primer Magistrado de la República nos habia ofrecido que se le incluiría á Ud en la que enviara al Senado.

Como el nombre de Ud. fué suprimido, suplicamos á Ud y lo exortamos para que inquiera cuales fueron los móviles, cual la causa de que se hubie= ra tachado el nombre de Ud. de la terna que discutió el Senado.

Queremos hacer constar en este Memorial, que nosotros nos unimos á la revolución de Agua Prieta de una manera eficaz y rápida debido á los esfuerzos de Ud., pues que Ud era un estímulo para nosotros y una ga= rantía para nuestros intereses y que al proponer á Ud. para los altos cargos mencionados no procuramos satisfacer ambiciones personales y mesquinas, sino la consolidación de una paz estable y duradera, el me= dio de hacer que se mantuvieran incólumes los ideales de la revolu= ción y el bien estar de nuestros Estados.

Protestamos á Ud. muestra alta consideración y respeto.

Puebla veinticinco de Julio de mil novecientos veinte.

Amo
Alfonso



Jesus Argueta



J. F. Urea



Sabino Burgos

Rosario Cepeda

Delores Domínguez

Recordamos que cuando para el Estado de Puebla, propusimos dar ese alto puesto, y no obstar su firme y decidida filialidad con los justos anhelo.

Quedo a la orden de usted.